

**Zeitschrift:** Archivum heraldicum : internationales Bulletin = bulletin international = bollettino internazionale

**Herausgeber:** Schweizerische Heraldische Gesellschaft

**Band:** 72 (1958)

**Heft:** 1

**Rubrik:** Gesellschaftschroniken = Chronique des sociétés

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 22.01.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

GESELLSCHAFTSCHRONIKEN — CHRONIQUE DES SOCIÉTÉS

Schweizerische Heraldische Gesellschaft  
Société Suisse d'Héraldique

Dr. H. R. VON FELLS, Präsident, Goethestrasse 23, St. Gallen.



**Assemblée générale 1958.** — Notre réunion annuelle se tiendra en Valais les 31 mai et 1<sup>er</sup> juin. Le premier jour sera consacré à Sierre et ses environs, le second à Sion. Le programme est particulièrement intéressant et révélera à nos membres des trésors héraldiques et artistiques du Vieux Pays que peu connaissent. Qu'ils veuillent donc bien nous réserver ces journées.

**IV<sup>e</sup> Congrès international des sciences généalogique et héraldique.** Bruxelles, 6-10 mai 1958 (voir p. 14-16).

Ceux de nos membres qui ont l'intention de prendre part à cette importante manifestation sont priés de s'annoncer à notre secrétaire M<sup>lle</sup> Verena Siegrist, Zwinglistrasse 28, Saint-Gall, *jusqu'au 27 mars*. Des chambres peuvent être réservées par son intermédiaire. Indiquer la classe de l'hôtel et le nombre des participants. Toutes les chambres sont à deux lits.

† **F. E. Flueller-Michel, 1896-1956.** — Schon in der Jugend war er ein begeisterter Wappenfreund und emsiger Sammler. Von einer chronischen Krankheit befallen, gewann er immer mehr Musse für seine Lieblingsbeschäftigung und seit 1951 widmete er sich ganz ausschliesslich der Heraldik seines Heimatkantons. Seit 1954 war er Mitglied unserer Gesellschaft und bedauerte, wegen seiner körperlichen Behinderung nicht an den Jahresversammlungen teilnehmen zu können. Es ist staunenswert, mit welchem Eifer, welcher Energie und mit wie viel Verständnis er sein grosses Wappenwerk zusammengetragen hat. Es umfasst in alphabetischer Ordnung fünf grosse Bände mit annähernd 1600 Wappen. Alle sind in Originalgrösse und Ausführung genau nach den Quellen sorgfältig kopiert. Auf ihre Herkunft wird nach Möglichkeit hingewiesen. Eine wohlgeordnete Kartothek und ein umfassendes Quellenverzeichnis erleichtert die Benützung, die bei den vielen Varianten und den ungleichwertigen Belegen nur von einem erfahrenen Heraldiker richtig gewürdigt werden können. So sind die Christen mit 23, die Durrer mit 13, die von Flüe mit 23, die Jmfeld mit 35, die Kaiser mit 28, die Lussy mit 46, die Wirz mit 31, die Zelger mit 28 Wappen vertreten. Jedem Buchstaben entspricht ein Heft mit zahlreichen genealogischen und heraldischen Notizen und Wappenskizzen. Als Anhang finden sich die Wappen der Ehrenbürger aus anderen Kantonen; der Frauen, die nach Unterwalden heirateten; der alten Feudal- und Ministerialgeschlechter, die mit der Geschichte Unterwaldens in Beziehung standen; endlich Namen und Wappen von Personen, deren Beziehungen zum Kanton noch abzuklären sind.

Alles in allem ein Werk von erstaunlicher Fülle, das der Herausgabe eines Unterwaldner Wappenbuches als grundlegende und umfangreichste Quelle dienen wird.

*P. Plazidus Hartmann.*

† **Pierre Grellet, 1882-1957.** — Sa mort tragique au cours d'une excursion en Valais a privé notre société de son chroniqueur le plus prestigieux. Fils de Jean Grellet, membre fondateur et premier président de la Société suisse d'héraldique, il naquit en terre neuchâtelaise où il passa sa jeunesse et étudia le droit et les belles-lettres. Combattif et d'esprit indépendant, Pierre Grellet fut un grand journaliste au jugement aigu et au style alerte. Ses relations pleines de verve de la vie parlementaire fédérale parurent durant plus de trente ans dans un grand quotidien romand. Esthète et historien à la culture étendue, il écrivit plusieurs livres qui connurent un beau succès. Le passé de la Suisse, ses monuments et ses traditions, son visage non profané, ont été ce que M. Grellet a le mieux aimé. Il s'est battu pour sauvegarder ce qui pouvait l'être encore et joua un rôle éminent au sein des associations qui s'efforcent de conserver notre patrimoine artistique et culturel. Membre de notre comité depuis de nombreuses années, notre ami participait fidèlement aux assemblées générales dont il publiait un compte rendu aussi brillant que savant. Ses conseils autant que sa présence amicale et courtoise nous manqueront.

*O. C.*

† **D<sup>r</sup> Hugo Oltramare, 1887-1957.** — Ses connaissances en matière d'histoire faisaient autorité et chacun appréciait cet héraldiste et généalogiste passionné. Ses préférences le portaient vers les questions italiennes, spécialement gènoises; il y avait été amené naturellement par les recherches concernant sa famille. Il désirait publier un livre consacré à l'histoire généalogique et biographique des Oltramare. Ce travail, fruit d'une collaboration de premier ordre: celle du marquis Pessano, pour la partie gènoise, et celle de M. Albert Choisy et du D<sup>r</sup> Oltramare pour la partie genevoise constitue une œuvre de grand mérite. Ce précieux manuscrit est aujourd'hui entre les mains de la famille; il est à souhaiter que celle-ci le fasse imprimer.

Le groupe genevois de la Société suisse d'héraldique, où le défunt ne comptait que des amis, perd en lui un vice-président dont les qualités de cœur et d'esprit laissent un souvenir inoubliable.

*E.-L. Dumont.*

† **Albert Hinter, 1876-1957.** — Am 4. Oktober wurde Glasmaler Albert Hinter, einer der erfolgreichsten und treuesten Wappenfreunde und Wappenkünstler in Engelberg zum ewigen Frieden bestattet. Seit Jahren eifriges Mitglied unserer Gesellschaft, fehlte er selten an unseren Jahresversammlungen. Noch in Schaffhausen erfreute der 81 jährige mit seinem sonnigen Gemüt und goldenen Humor die Wappenfreunde.



Nach Studien in der Luzerner Kunstgewerbeschule und im Atelier des Meisters Wilhelm von Debschitz zu München sowie Studienreisen durch Deutschland und Italien, widmete er sich in der Heimat ganz seiner künstlerischen Berufung. Durch den genialen Dr. Robert Durrer sel. wurde er schon frühzeitig mit dem Wesen und den Regeln einer mustergültigen Heraldik vertraut und entwickelte sich in der Folge zu einem Meister der Wappenkunst. Seine zahlreichen Holzschnitt-Exlibris zeigen vorwiegend heraldischen Charakter, zumal aber seine mehr denn 500 Glasgemälde, welche in leuchtenden Farben Kirchen, Klöster, Kapellen, Ratstuben, Säle und Bürgerheime unseres Schweizerlandes zieren. Von seinen Werken sind

abgebildet im AHS 1947 S. 120 die grosse Wappenscheibe von Frauenfeld und im « Archivum Heraldicum » 1954 die Figurescheiben des Gottfried von Bouillon und des hl. Bernhard mit den Stifterwappen der Ritter von hl. Grab im Kreuzgang zu St. Michael zu Beromünster.

Die Kraft zu seinem erfolgreichen Leben und Schaffen schöpfte der Verewigte aus der treuen Hingabe an Gott und Vaterland. Er ruhe im ewigen Frieden des Herrn!

*P. Plazidus Hartmann.*



## Académie Internationale d'Héraldique

D<sup>r</sup> PAUL ADAM-EVEN, président, 29, rue de Condé, Paris 6<sup>e</sup>.

Le président a le regret d'annoncer le décès, survenu à Madrid, le 19 décembre 1957, du Marquis del Saltillo. Membre de l'Académie royale d'histoire fort connu par ses beaux travaux de généalogie et d'héraldique, notre collègue avait représenté l'Espagne dès la fondation de l'Académie. Nous demandons à tous une pieuse pensée pour ce collègue défunt.

*Nouveaux membres:* A été admis comme membre au titre de la Hongrie: M. le professeur Grosschmid de l'université Duquesne à Pittsburgh (Pennsylvanie) U.S.A.

Comme associé libre (Italie) le Prince Charles Mistruzzi di Frisinga, préfet en retraite, 51, Via Antonio Cerasi, Rome. Auteur de plusieurs ouvrages de droit nobiliaire italien qui font autorité.

*IV<sup>e</sup> Congrès international d'héraldique:* Celui-ci se tiendra à Bruxelles, les 6, 7 et 8 mai 1958. Le président y représentera l'Académie. Il souhaite que de nombreux membres puissent participer à cette manifestation qui s'inscrit dans le cadre de l'exposition internationale (entrée gratuite pour les congressistes) et coïncide avec une exposition héraldique, organisée à l'occasion du Congrès. — Demander tous renseignements au secrétaire général du Congrès, 37, rue Bosquet à Bruxelles. *S'inscrire avant le 1<sup>er</sup> mars 1958.*

Le président serait reconnaissant aux membres de l'Académie qui se rendent à Bruxelles de se faire connaître à lui, afin de multiplier les contacts personnels.

*Cotisation:* Le Bureau se permet d'insister pour que MM. les membres de l'Académie veuillent bien se mettre à jour de leur cotisation. Celle-ci demeure fixée comme suit:

*France:* douze cents francs français, à envoyer au compte de chèque postal: ADAM,

Paris 1625-70. — *Etranger* : dix francs suisses, à envoyer par mandat postal à M. Léon JEQUIER, 1, avenue Marc Monnier, Genève (Suisse).

Cette cotisation donne droit à l'abonnement à l'*Archivum Heraldicum*. Elle est réduite de moitié pour les membres qui reçoivent cette publication directement.

La cotisation devra être envoyée *avant le 10 février*.

La dernière assemblée générale a autorisé le bureau à rayer (sans autre avis) les membres qui ne seraient pas à jour de leur cotisation.

## Société Française d'Héraldique et de Sigillographie

Siège social : 113, rue de Courcelles, Paris XVII<sup>e</sup>.  
Président : MEURGEY DE TUPIGNY



La société s'est réunie les 15 mai, 19 juin, 20 novembre et 18 décembre 1957.

Voici des extraits des comptes rendus de ces séances et les titres des principales communications :

M. Marcel Orbec: Les vestiges héraldiques de Dannemoine (Yonne). — M. de Mestas: L'exposition des châteaux forts et forteresses espagnols du moyen âge (Paris). — M. Paul Adam-Even: Les différentes combinaisons d'armoiries. Les conditions du droit aux marques héraldiques. Quelques aspects de l'héraldique espagnole. — M. Bernard Mahieu: Les insignes de l'Ordre souverain de Malte dans les armoiries ecclésiastiques. — M. Adam-Even: La queue de renard et sa signification.

M. Paul Desnues a signalé qu'à propos du 60<sup>e</sup> anniversaire de la Société Shell, une plaquette sera éditée et consacrée à l'étude du badge de cette compagnie: la coquille héraldique.

Le baron Borel du Bez, poursuivant ses études sur la famille d'Hector Berlioz, le célèbre compositeur dauphinois, a donné les armes de cette famille relevées sur un cachet apposé sur une lettre du 11 septembre 1782 signée Berlioz. Elles se lisent: de gueules au chevron d'argent renversé et alaisé, à deux merlettes affrontées d'argent posées sur chacune des branches du chevron renversé, à l'éléphant aussi d'argent, brochant sur la pointe du chevron, le tout accompagné en fasce de deux fleurs de lis d'or.

*Le Comité.*

## Société Royale de Généalogie et d'Héraldique des Pays-Bas Koninklijk Nederlandsch Genootschap voor Geslacht- en Wapenkunde



Organe mensuel : *De Nederlandsche Leeuw*.

Président : Jonkheer Dr D. P. M. GRASWINCKEL, Bleijenburg 5, La Haye.

Assemblée générale du 7 décembre 1957 au Musée historique de Rotterdam. Le président rappelle les projets pour l'anniversaire des 75 ans de la Société: le recueil de tableaux d'ascendance et l'exposition généalogique-héraldique au Musée « Het Prinsenhof » à Delft. Une médaille sera en outre frappée par la Société Royale Begeer, S.A.

Le budget pour 1958 est arrêté. Après la réélection du président, le Jonkheer A. J. M. van Nispen tot Pannerden est élu membre du Comité, en remplacement de M. F. Daniëls, démissionnaire. Le président remercie très cordialement M. Daniëls de tout ce qu'il a fait pour la Société pendant les longues années où il a fait partie du Comité.

Une conférence fort intéressante de la directrice M<sup>lle</sup> P. Beydals sur l'histoire du Musée de Rotterdam est suivie d'une conférence-promenade et d'un goûter offert par la direction du Musée. Une trentaine de membres se retrouvèrent à dîner au restaurant Holbein.

\* \* \*

Jubilé des 75 ans. Le recueil de tableaux d'ascendance comportera plus de 300 tableaux, contenant aussi bien les seize quartiers de personnes ayant vécu au moyen âge que d'enfants nés de nos jours. L'exposition généalogique-héraldique à Delft sera inaugurée à mi-juin et fermée le 10 août 1958. La médaille du Jubilé reproduira un sceau de type équestre de l'an 1300; le chevalier portera un écu au lion. Légende: le nom de la Société. Le revers montrera un lion sans écu, accompagné des dates 1883 et 1958. Un numéro spécial de l'organe mensuel *De Nederlandsche Leeuw* paraîtra à l'occasion du jubilé.

*Elisabeth Prins.*



## Office Généalogique et Héraldique de Belgique

Président : Comte THIERRY DE LIMBURG STIRUM, Château de Huldenberg-Brabant.

23 janvier: Conférence à la Maison de la noblesse par le professeur Xavier Janne d'Othée, président des « Archives Verviétoises », membre du « Comité du Parchemin », sur *Les comtes de Belderbusch, derniers seigneurs de Streversdorp*.

4 février: Visite guidée des *Archives de la ville de Bruxelles* (hôtel de ville) sous la direction de M<sup>lle</sup> Mina Martens, archiviste de la ville.

22 février: Conférence par le vicomte Terlinden, professeur d'histoire ém. à l'Université de Louvain sur *Les crises successorales de la monarchie française*.

22 février: *Assemblée générale statutaire* de l'« Office » sous la présidence du comte Th. de Limburg Stirum, président.

Quatre-vingt-trois membres étaient présents ou représentés. Dans son rapport sur l'activité de l'Office durant l'exercice écoulé, le secrétaire général rappela les mérites du président dans la préparation du IV<sup>e</sup> Congrès international des sciences généalogique et héraldique, notamment en vue d'obtenir des patronages et des subsides. Est également évoquée la relance dans le cadre de l'Office du « Parchemin, bulletin belge d'entraide et de documentation héraldique, généalogique et onomastique », fondé en 1936 et en léthargie depuis la guerre. Ensuite le président fit part des nombreuses Sociétés héraldiques étrangères et belges qui avaient déjà répondu affirmativement à l'invitation de participer au IV<sup>e</sup> Congrès de Bruxelles (6-11 mai).

Le tiers du Conseil devant être renouvelé par élection aux termes des statuts, sont élus par acclamation administrateurs pour trois ans: MM. Jean Jacmart, André de Streel et Albert de Selliers de Moranville (administrateur sortants) ainsi que M. Roger Harmignies, secrétaire adjoint de l'Office et secrétaire de rédaction du « Parchemin ».

**IV<sup>e</sup> Congrès international des sciences généalogique et héraldique**, Bruxelles, 6-10 mai 1958, organisé par l'« Office généalogique et héraldique de Belgique », a.s.b.l., sous le patronage du Commissariat Général de l'Exposition et du Comité du Brabant des manifestations culturelles et touristiques de 1958.

Président: Comte Thierry de Limburg Stirum, chevalier de la Toison d'Or, président de l'« Office généalogique et héraldique de Belgique »; secrétaire général: Chevalier Xavier de Ghellinck Vaernewyck, conservateur de l'« Office généalogique et héraldique de Belgique ».

Ce Congrès a l'ambition d'être un congrès pas comme les autres. Il vise à répondre au thème général de l'Exposition de considérer par delà les réalisations techniques toujours en progrès, l'aspect humain des choses, de servir à rapprocher les hommes et à réduire les incompréhensions qui les séparent. De ce fait les sujets de communications et de discussions ont été choisis sur un plan hautement général et groupés autour des thèmes suivants:

**HÉRALDIQUE.** — *Thème*: L'Héraldique, phénomène humain permanent, langage universel par excellence par-dessus les frontières, les générations et les langues, symbole de cohésion des cellules de la société, instrument de rapprochement et de compréhension.

*Discussion pratique*: Education héraldique des archivistes, professeurs d'histoire, artistes (publicité, ex-libris) et des masses. — Création de musées du folklore héraldique. — Publication d'armoriaux anciens manuscrits. — Echanges d'ex-libris.

**GÉNÉALOGIE ET ICONOGRAPHIE.** — *Thème*: La continuité à travers l'hérédité: lignées patriciennes, d'artistes, d'hommes de guerre, d'état, de sciences — Eugénique et généalogie — L'hérédité biologique — La consanguinité.

*Discussion pratique*: Normalisation des feuilles de quartiers, des sigles à la machine à écrire, des barèmes des recherches généalogiques et iconographiques.

**ARCHIVES ET SIGILLOGRAPHIE.** — *Thème*: Ce que la grande Histoire doit à la découverte d'archives privées — Les armoriaux tirés de sceaux anciens.

*Discussion pratique*: Inventaire des archives privées — Microfilmage des registres paroissiaux.

**LÉGISLATION ET ONOMASTIQUE.** — *Thème*: Caractère juridique imprescriptible des Ordres de Chevalerie, de la propriété du Nom, du blason, des titres.

*Discussion pratique*: La défense du Nom (législation sur l'adoption) — La reconnaissance légale des blasons autres que ceux des communes, des nobles ou des provinces.

BIBLIOGRAPHIE ET RAPPORT ENTRE SOCIÉTÉS HÉRALDIQUES SUR LE PLAN INTERNATIONAL.

— *Thème* : Nécessité de rapports suivis à l'échelon des sociétés elles-mêmes — Rôle de l'« Instituto internacional de genealogía y heráldica » de Madrid.

*Discussion pratique* : Les statuts de ce dernier, non encore ratifiés — Echange des périodiques bibliographiques et des revues à rubrique « questions/réponses ».

AGENDA DU CONGRÈS

Mardi 6 mai

- 10 h. Séance d'ouverture.  
Discours inaugural du Président du Congrès.  
Rapport du Secrétaire général faisant le point du degré de réalisation des motions votées à Madrid (prière de lui signaler dès à présent quelles conclusions ont déjà été réalisées dans chaque pays).
- 15 h. Séance de travail sur le thème: *Héraldique*.
- 17 h. 30 Séance de travail sur le thème *Généalogie et iconographie*.

Mercredi 7 mai

- 10 h. Séance de travail séparées: *Archives et sigillographie, Législation et onomastique*.
- 15 h. Visite de l'exposition héraldique.

Jeudi 8 mai

- 10 h. Séance de travail: *Bibliographie et rapport entre sociétés héraldiques*.
- 15 h. Séance de clôture: rapport des diverses commissions présidant aux cinq séances de travail. Conclusions et vote de motions.
- 18 h. Cocktail de clôture.
- 21 h. Banquet de clôture (facultatif: 250 fr. belges en sus de la cotisation).

Vendredi 9 mai

- 9 h. 30 Excursion en car au château des Princes de Ligne à *Belœil* et à celui des Princes de Croy au *Rœulx* (facultative: 125 fr. b. + 150 fr. b. pour le déjeuner).

Samedi 10 mai

- 9 h. 30 Excursion en car à *Bruges* sous la direction de M. van Renynghe de Voxxrie (facultatif: 150 fr. b. + 150 fr. b. pour le déjeuner).

Dimanche 11 mai

- 9 h. 30 Excursion en car à *Audenarde* (splendide hôtel de ville gothique, messe à Ste-Walburge) et *Ypres* où se célèbre la fameuse fête folklorique des chats. Visite de la ville (Halles, beffroi, St-Martin et surtout l'Hôtel-Musée Merghelynck récemment restauré en pur style Louis XVI. (Facultatif: 200 fr. b. + 150 fr. b. déjeuner).

CONDITIONS POUR PARTICIPER AU IV<sup>e</sup> CONGRÈS. — En faire la demande écrite *avant le 31 mars* <sup>1)</sup> après du secrétaire général, de préférence par l'intermédiaire de la principale société héraldique dont le candidat est membre. (Chaque société héraldique nationale est chargée de rassembler les adhésions de ses membres et de nous les communiquer).

S'acquitter de la cotisation (300 fr. belges, réduite à 200 fr. pour les membres de l'« Office généalogique et héraldique de Belgique ») à virer au compte de chèques postaux 214.04 dudit « Office généalogique » à Bruxelles, de préférence par le truchement de sa société héraldique nationale.

Pour le banquet de clôture et les deux journées d'excursions facultatives, on voudra bien joindre à sa cotisation le montant y indiqué chaque fois.

RAPPORTS ET COMMUNICATIONS. — Les rapports et communications doivent nous parvenir *avant le 20 mars*. Langues admises: français, néerlandais, espagnol, allemand, anglais, italien. Pour les 4 dernières langues, il est recommandé d'y joindre un bref condensé en français qui sera distribué parmi les congressistes ne comprenant pas la langue du rapport.

Trois communications par thème de séance de travail seront sélectionnées pour être exposées oralement; elles seront publiées dans le *Recueil* des rapports et conclusions avec toutes celles qui apporteront une contribution scientifique substantielle aux conclusions du Congrès.

Dans les séance de travail, la langue véhiculaire sera le français.

<sup>1)</sup> Les Congressistes et leur conjoint jouissent de l'entrée gratuite à l'Exposition durant les journées du Congrès. Leurs enfants âgés de plus de douze ans les accompagnant ont droit à une réduction à l'entrée de l'Exposition à condition que leurs noms nous aient été communiqués *avant le 31 mars*; ces listes en effet doivent être transmises à cette date par l'« Office » au Commissariat général de l'Exposition en vue de l'établissement des cartes d'entrée nominatives.

LOGEMENT — CONGRESSISTES ÉTRANGERS. — Nous prions les congressistes venant de l'étranger de bien vouloir, lors de leur inscription, préciser la date exacte de leur arrivée, la date exacte de leur départ, la composition aussi précise que possible des membres de leur famille les accompagnant (âge, langues parlées, etc...), et de nous dire en outre s'ils ont une préférence marquée pour l'une ou l'autre ville, pour l'hôtel, pour le logement chez un particulier, pour le Motel, ou pour le logement gratuit chez un congressiste belge.

Pour le logement à l'hôtel, au Motel, ou chez un particulier, un formulaire officiel de l'Office du Logement de l'Exposition (Logexpo) leur sera adressé.

Les congressistes bénéficient d'une priorité de « Logexpo ». Celle-ci est accordée, en principe, depuis la veille de la date d'ouverture jusqu'au lendemain de la clôture.

L'action de Logexpo se développera dans le pays tout entier et ne se limitera pas à la seule région bruxelloise.

Tout sera mis en œuvre pour vous accueillir le mieux possible.

Les numéros suivants du *Parchemin* donneront régulièrement les précisions ad hoc pour la pleine réussite du Congrès.

*Toute la correspondance y compris la demande d'affiliation à l'« Office » est à adresser au Secrétaire général, 37, rue Bosquet à Bruxelles.*



## Der Herold

Verein für Heraldik, Genealogie und verwandte Wissenschaften zu Berlin

*Geschäftsstelle: Berlin-Halensee, Westfälische Str. 38, Tel. Nr. 97 95 98.*

*Vorsitzender: Dr. Herbert Spruth, Berlin-Zehlendorf, Am Hegewinkel 76.  
Tel. 84 63 64.*

*Schriftführer: Dr. O. Neubecker, Berlin-Halensee, Westfälische, Str. 38,  
Tel. 97 95 98.*

Keine Mitteilungen.



## Heraldisch-Genealogische Gesellschaft „Adler“

*Wien I. Haarhof 4a.*

Pünktlich zu Jahresende 1957 konnte die Gesellschaft mit dem zweiten Jahrgang ihrer im Vorjahr begonnenen Schriftenreihe « *Österreichischer Wappenkalender* » herauskommen. Mit dieser Serie soll an Bevölkerungskreise herangekommen werden, die bisher keine Beziehungen zur Heraldik besessen haben. Ein derartiges Interesse für Wappen wie es die Schweizer zeigen ist ja in Österreich nicht annähernd anzutreffen.

Auch der « *Österreichische Wappenkalender 1958* » bringt wieder Biographie und Familienwappen von zwölf bedeutenden Österreichern. Diese sind in chronologischer Reihenfolge: der Minnesänger Oswald von Wolkenstein, der Wiener Bürgermeister Martin Siebenbürger (enthauptet 1522), Max Gandolph Graf von Kuenburg, Erzbischof von Salzburg, die Staatsmänner des 18. und 19. Jahrhunderts Emanuel Teles da Silva-Tarouca, Peter Graf Goess, Georg Graf von Thurn-Valsassina, Erzherzog Johann und Felix Fürst von Schwarzenberg, der Lati-fundienbesitzer Ernst Karl Graf Hoyos-Sprinzenstein, der Grossindustrielle Adolf Ignaz Mautner von Markhof, der Maler Friedrich von Amerling und der Finanzminister Emil Freiherr von Chertek. Die Umschlagzeichnung zeigt diesmal das Wappen Österreich, angelehnt an die Darstellung der Züricher Wappenrolle. Als Zeichnerin der 13 Wappen hatte sich Marchesa Maria Viktoria Pallavicino-Attems zur Verfügung gestellt.

*H. J.-S.*